

Editorial: Creación del Consejo Académico HCUCH

Para garantizar la calidad y cantidad de la investigación y de la docencia de pre y postgrado que se realiza en el Hospital Clínico Universidad de Chile, se requiere de un trabajo mancomunado y cohesionado de toda su estructura de gestión, el que se debiera reflejar en una comunicación fluida y permanente del área académica con la médico-asistencial y gerencial. Un hospital universitario debe establecer su capacidad docente en función de su actividad asistencial.

Obviamente, la docencia impartida debe responder también al Plan Docente estructurado por la Facultad de Medicina, sus departamentos y sus escuelas de pre y postgrado.

Para un buen funcionamiento del Hospital en lo asistencial y un adecuado desarrollo en lo académico, es fundamental considerar todas las interacciones antes mencionadas.

Siendo los departamentos HCUCH las unidades básicas donde en la práctica se realiza investigación y se imparte la docencia de la Facultad, resulta muy importante buscar espacios que permitan un contacto estrecho.

Generar instancias de interacción y coordinación entre los distintos departamentos HCUCH que enfrentan responsabilidades y problemas comunes, es en nuestro Hospital una real necesidad, pues desde hace muchos años que los departamentos han venido funcionando de manera aislada, generándose en ocasiones un crecimiento disarmónico de éstos, dependiente de las diferencias motivacionales y/o capacidad de liderazgo y gestión de sus circunstanciales jefaturas.

La Dirección Académica HCUCH quisiera transformarse en el eje articulador de estas tan necesarias interacciones entre todos los actores involucrados. Esa debiera ser su misión. Nos gustaría también llegar a ser un ejemplo de trabajo colaborativo y de equipo tan importante y necesario en el complejo mundo en que vivimos.

Es en este contexto que se planificó y se logró poner en marcha durante el año 2016, el Consejo Académico del Hospital Clínico Universidad de Chile, instancia de reflexión y discusión de temas que son de interés para todos los académicos.

Con mucha satisfacción podemos decir que finalmente se ha logrado configurar y hacer realidad su funcionamiento: el Consejo Académico se reúne todos los primeros martes de cada mes. Están formalmente invitados a participar en él los directores y encargados de docencia e investigación de cada uno de los departamentos HCUCH, pero la asistencia es libre, por lo que cualquier académico que quisiera asistir será siempre bienvenido.

Este es un hito muy trascendente que permite una instancia de conversación y reflexión sobre temas académicos de importancia e interés general, mirándolos desde diversas aristas, lo que enriquece la discusión y ayuda a generar propuestas concretas que deberán ser luego conversadas con las instancias correspondientes de Hospital, Facultad y Rectoría (según sea el caso) para intentar alcanzar las mejores soluciones.

En la primera reunión de septiembre 2016 se presentó un resumen de las conclusiones recogidas en las Jornadas realizadas por la Dirección Académica en enero de ese mismo año y de las tareas que se desprendieron de ella. Varios de los compromisos ya han sido materializados, pero aún hay otros tantos pendientes.

Durante el año 2017, nos hemos preocupado de reforzar el tema de internacionalización de la Universidad, Facultad y Hospital, conversando acerca de la necesidad de generar políticas de fomento de esta importante área del quehacer académico. Con este propósito fueron invitados los Directores de Internacionalización de la Universidad (Prof. Eduardo Vera) y de la Facultad (Prof. Dr. Miguel O’Ryan).

Hemos recibido también las visitas de la Directora de Postgrado (Prof. Dra. María Elena Santolaya) con quien se conversó acerca de las políticas de la Escuela de Postgrado y de la importancia de la acreditación de todos los Programas de Formación de Especialistas y Subespecialistas. El Subdirector de Educación Continua de la Facultad de Medicina (Prof. Juan Eduardo Romero) nos acompañó también en otra reunión para intercambiar opiniones respecto a las áreas que le compete.

En julio tuvimos como invitado al Decano de la Facultad de Medicina, con quien se conversaron temas académicos varios, incluida la relación Hospital/Facultad.

En agosto recibimos como invitada a la Dra. Lilian Jara, Presidenta de la actual Comisión de Evaluación Académica, con quien se reflexionó acerca de los problemas que enfrentan a menudo los académicos clínicos para poder ascender de jerarquía y se plantearon algunas alternativas que permitirían mejorar estas dificultades.

En la sesión de septiembre estuvo con nosotros el Director de Extensión de la Facultad de Medicina con el propósito de contar a nuestra comunidad lo que la Facultad está realizando en términos de extensión con el fin de incentivar a nuestros académicos, invitándolos a participar en este importante aspecto del quehacer académico, donde como Hospital debíamos tener mucho que aportar.

Creemos que todos los encuentros hasta ahora sostenidos han sido de gran interés y están ayudándonos a conversar, reflexionar y proponer algunas soluciones en problemas transversales, de interés general.

Quisiéramos repetir y hacer énfasis en que si bien el “claustro” de este Consejo Académico HCUCH está conformado por los directores de Departamento y encargados de docencia e investigación de cada Unidad, sus puertas están siempre abiertas para cualquier académico que quisiera asistir.

La calidad debiera constituirse en una premisa básica permanente, siempre presente en todas las actividades de nuestro Hospital. La cultura de la evaluación debiera estar siempre presente, especialmente en la academia. Generar instancias de discusión, reflexión y revisión permanente de todos los procesos, reglamentos y protocolos es, por lo tanto, un paso fundamental.

Agradecemos muy sinceramente a todos los académicos que mes a mes se hacen un espacio en sus apretadas agendas para asistir y aportar con sus ideas y reflexiones.

El reposicionamiento del Hospital Clínico Universidad de Chile está directamente relacionado con el desarrollo integral e integrado, innovador, estructurado y armónico de su área académica. Somos hasta ahora el único hospital universitario estatal del país, que tiene además una trayectoria y una tradición de excelencia y liderazgo que es preciso mantener y reforzar. Este es un gran desafío en el contexto del mundo actual y debiera ser un trabajo de todos.

Invitamos a la comunidad académica a aportar con sus ideas. Si existe algún tema que les parezca de especial interés, agradeceríamos que se comuniquen con la Secretaría de la Dirección Académica y nos lo hagan saber para poder así incorporarlo en la agenda de temas a tratar en lo que queda de este año.

Dra. Patricia Gómez M.
Directora Académica, HCUCH